

Exigen respeto a derechos y frenar crímenes de odio

- Demandan tipificar el delito de *transfeminicidio*; van 30 este año
- Prevalece en el país un alarmante aumento de la violencia, acusan
- Cuatro de cada 10 cibernautas justifican agresión a la comunidad
- Las adopciones y el matrimonio igualitario prenden la controversia

CAROLINA GÓMEZ MENA Y JESSICA XANTOMILA / P 31

Colorida 46 Marcha del Orgullo en Reforma

▲ Un ambiente festivo se vivió ayer en la movilización, con música, personas que lucían divertidos atuendos y ondeaban banderas arcoíris, sin faltar los patrocinios de diversas marcas. El Gobierno

de la Ciudad de México informó que contó con 260 mil asistentes y culminó con saldo blanco. Fotos Germán Canseco y Yazmín Ortega

Cortés



ROMPEN RÉCORD DE ASISTENCIA DE 2023

Inundan 260 mil personas la 46 Marcha del Orgullo LGBT+

**CAROLINA GÓMEZ Y
JESSICA XANTOMILA**

Por sobre la mercadotecnia y la fiesta, las causas movilizaron a 260 mil personas LGBT+ y aliados, quienes ayer inundaron Paseo de la Reforma y las principales calles del centro de la Ciudad de México para exigir respeto a sus derechos, el fin de los crímenes de odio y la discriminación que aún prevalecen en el país. Asimismo, exigieron al Congreso de la Unión y a los locales tipificar el delito de *transfeminicidio* y que cesen los discursos de odio en espacios virtuales y físicos.

Desde temprano, las más de un cuarto de millón de personas de diversas edades, según cifras del gobierno capitalino, inundaron de colores y brillos el ambiente al llegar al Ángel de la Independencia. Además, con su presencia registraron un nuevo récord de asistencia, al superar por 10 mil lo contabilizado el año pasado.

Con sus prendas más llamativas en diversas formas, texturas y tonos pululaban los personajes de fantasía: ángeles, vaqueros alados, unicornios, *drag queens*, superhéroes alternativos, charros *gays* y hombres tipo centauro.

Entre los más atrevidos estuvieron quienes portaron transparencias y diminutas tangas, pero los más osados fueron los de la comunidad nudista, que solo llevaron pancartas, gorras y su presencia.

El ambiente festivo se mantuvo durante la movilización que finalizó con saldo blanco, de acuerdo a las autoridades de la capital del país.

Pasado el mediodía, algunos contingentes comenzaron a avanzar al ritmo de batucada, música pop y reguetón, pero con mucha lentitud y desorden debido a la gran cantidad de participantes y a que algunos espacios estaban ocupados por vendedores ambulantes, que ofertaban comida, bebidas alcohólicas y varios artículos alusivos a la 46 Marcha del Orgullo.

Integrantes del Comité IncluyeT, uno de los colectivos organizadores, denunciaron que en México prevalece un “alarmante aumento de las agresiones y muertes vio-

lentas” de personas de diversidad *sexogenérica*, y en específico mencionaron que en lo que va del año se han registrado al menos 30 feminicidios de mujeres transexuales, nueve de éstos han ocurrido en calles de la capital. Por ello, señalaron que “¡El silencio es complicidad!” y “¡La omisión es violencia!”

No obstante, también reconocieron que en las últimas décadas ha habido avances en el ejercicio de los derechos de la comunidad.

A la movilización acudió Clara Brugada, virtual jefa de Gobierno, quien estuvo acompañada por la senadora Citlalli Hernández y Ernestina Godoy, quien será la próxima consejera jurídica de Presidencia en la siguiente administración.

En todo el trayecto, los comercios, hoteles y hasta algunas obras de construcción estaban adornados con banderas y globos LGBT+. Promotores de diversas marcas de productos también se dieron cita y caminaron con pancartas alusivas a sus empresas, otros regalaron mercancías, entre ellas botellas de agua, jugos y hasta papel higiénico.

En medio del ambiente festivo del recorrido, se presentaron momentos solemnes expresados a través del silencio que se hizo al paso de la llamada Glorieta de las y los Desaparecidos y en el Antimonumento +43 en protesta por los crímenes de odio y las desapariciones. Otro colectivo cargó un ataúd blanco en el que escribieron los nombres de mujeres *trans* asesinadas. Gritaron consignas como “¡Yo siento rabia, yo no siento orgullo!” y recordaron que “el VIH no mata, tu serofobia sí”.

Pasadas las tres de la tarde, los primeros grupos llegaron a la explanada del Zócalo capitalino, en donde durante todo el día y hasta la noche hubo presentaciones artísticas.

▲ Paseo de la Reforma se llenó de colores y personajes de fantasía. Fotos Yasmin Ortega y Germán Canseco

